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陽明山國家公園管理處 
108 年度「陽明山國家公園計畫(第 4 次通盤檢討) 

公開展覽說明會」會議記錄 

一、時間：108 年 12 月 18 日（星期三） 

二、地點：新北市淡水區無極天元宮餐廳(新北市淡水區北新路 3

段 36 號) 

三、主席：劉處長培東                         記錄：廖美娟 

四、出（列）席單位人員：詳如簽到簿 

五、會議議程： 

（一）主席宣布開會 

（二）陽明山國家公園管理處報告：(略) 

（三）發言摘要 

1、新北市淡水區水源里張志楨里長： 

(1)曾有顧問公司規劃，已經建議將菜公坑房厝、千光寺、慈
德廟等區域比照賓士園方式劃出國家公園範圍。 

(2)石頭公園欲申請開路，部分路段已取得地主同意書，希望

國家公園可以幫忙，因現在不方便運送，如同山崩搶救也
是需要一條路，提供交通運輸功能。 

(3)房屋屋頂修繕，管理處說報備即可，但屋頂蓋到中間，有

人說不能蓋，這樣怎麼繼續施工？如果以原有樣貌修繕應
該是可以的。 

2、白明欽先生： 

(1)從 50 幾年淡水、北投很多居民都到杜聰明故居附近耕作至
今，74 年被劃入國家公園後，如被判死刑，當中也反應很
多次徵收，管理處也沒有徵收，國家公園土地應該類似公

共設施保留地，倘為保護區，差不多 20 年就應該可以申請
辦理地目變更，以前紅樹林宏國建設，山坡地幾 10 公頃土
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地都可以變更住宅用地，國家公園怎麼不可以？應該依都
市計畫法 50 條之 2可以辦理交換；國家公園砍一棵樹，還
要申請，國家公園管夠久，田園都放著荒，蓋臨時建築，

還要隨時被拆除，相當不公平。 
(2)目前楓樹湖社區辦理木蓮花季的房子要被拆，請協助解決。 
(3)我們並非不重視環境生態，現在世界推行低碳都市，但房

屋這麼高為什麼沒有收排碳權？ 
(4)我們土地想要蓋休閒農場，但不被同意。 

3、張聰吉先生： 

(1)園區水保主管機關是新北市，那請問管理處是要管什麼？
當初劃入也沒有獲得民眾同意，居民砍一棵樹都不可以，
我們繳稅，結果派警察來抓我們，欺負百姓，國家公園的

範圍應該要退縮。 
(2)管四應該比照雙北市管理，社會大家都是平等的，山上那

麼多管四，一點事情都不能做。 

(3)管理處要去檢討思考土地是居民的，管理處限制那麼多，
但只是管理而沒有為民眾做什麼，我今天繳稅都沒有被扣
除，山區範圍那麼大，管理處不去管，就來管民眾。 

4、李瓊雀女士： 
國家公園把樹照顧得很好又茂盛，但離我家太近讓我家非常陰
暗，風大會造成危險，但我很遵守規定不敢去動，請管理處要

幫我修剪。 
【書面意見】 

建議內容 建議理由 建議地點詳細地點

大樹很大很茂盛，離住住家房子很

近需要修枝。 

  

5、潘素珠女士： 

我是北投區幽雅路杏林巷 31 號居民，裡面都是寺廟，位在國
家公園邊緣處，很沒意思，一來為寺廟，樹木要修剪整理都無
法處理，二來老幾代居住於此，以前土地沒有去登記，就變成

國家的土地，現得要去承租，租金也不能抵稅，區內有林務局、
國家公園、還有國產局等三管地帶，不是三不管地帶，希望能
劃出範圍，為居民解套。 

【書面意見】 
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建議內容 建議理由 建議地點詳細地點

 1、幽雅路杏林巷內大部份都是寺
廟，劃入國家公園似乎不太合
適(很多都是百年或數代人的

寺廟)。 
2、我家幽雅路杏林巷 3-1 號內有

一顆死樹倒在大門上，能否請

貴 單 位 來 處 理
(0987714580)(樹很大無法處
理)。 

幽雅路杏林巷 3-1
號範圍內。 

6、未留發言姓名： 
(1)居民的要求都是希望能退出國家公園，依理依法都已經說

明，依情來說，我們祖先早就在此開墾，國家公園把我們
劃進去，沒有照顧我們，樹要修剪，都不知道如何處理；
依法治也是人治，修房屋也怕怕的，什麼都不能做，如果

立法院不同意，因為你們是基層，我們可以一起去反應，
沒有管理處的時候，我們已經生存了一代又一代。 

(2)國家要我們開放休閒農場，讓大家來參觀生態環境，但休

閒農場收費 50 元也說我們違法，靠自己自立自強，地方父
母官應該幫我們說話反應，協助楓樹湖納入休閒農場。 

(3)我們房子 30 至 40 年前都是違法的，請管理處協助幫我們

合法，我們願意繳房屋稅。 
(4)國家公園計畫委員會開會時，要讓民眾可以來發言。 

7、前立法委員李顯榮先生： 

(1)鄉親所提意見很多為退出國家公園，但也有很多為相關建
築修建、改建、增建等建議，管理處要讓民眾更方便，如：
日治時代留下土角厝改成磚仔厝。 

(2)參考桃園的作法，推休閒農場，過去農業區轉型為休閒農
場，過去需要土地 20 公頃才能申請，現在 1 公頃甚至 0.5
公頃可以做休閒農場，建議管理處比照桃園市政府作法讓

土地可以充分被利用。 
(3)行政院針對過去農業區有開違章工廠，許可做臨時性工廠

使用，管理處是否可以比照採用臨時使用辦理？讓既有的

違章可以使用，像土角厝、浴廁所、磚仔厝等，但不能再
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新增加違建了，對民眾有利的方式，管理處可以爭取比照
辦理。 

(4)樹枝很大顆，樹木需要修剪，管理處說是公所職責，公所

說是管理處職責，不要互相推託踢皮球，應該一條鞭單一
窗口辦理。 

(5)處長說要服務要做實在的，不是只用說的，法令要去鬆綁。 

8、新北市蔡錦賢市議員莊根松主任： 
張聰吉先生持有土地一半是國家公園，一半是新北市，他把樹
砍掉要來種茶，樹砍掉要拿去賣，旁邊有一間器材室，因地形

關係，爰補一點砂石，但管理處來看說違規，新北市政府說沒
問題，管理處應該也要沒問題，他只是要把沒利用價值的東西
變成有價值的東西。 

9、新北市鄭戴麗香市議員陳政坤主任： 
(1)民眾最希望就是國家公園範圍能劃出，前幾年有調一次，

但還是很多民眾的地方沒有劃出，園區內甚麼都不能做，

如：房屋翻修、砍樹、要種植也不能種植，土地變成沒價
值，我認為法令有很大的問題，國家公園為了保護陽明山，
但也要兼顧民眾的權利，不能只是限制民眾。 

(2)法律有分工我們都知道，如：休閒農業新北市只要面積 1
公頃申請要 5 年，不要只劃大餅，應該要從對居民有利的
角度來思考。 

(3)古早房子怎麼會有建照？已 40、50 年要修繕，連原地重建
結果都變成違章建築，管理處應該協助解決。 

10、未留發言姓名： 

(1)世界都在推行排碳權，平地蓋大樓，為何政府不收排碳權？
大家卻都愛家裡後面就是公園，大家都在免費使用我們排
碳權。 

(2)我們是國家公園股東，應該分給大家股利，像阿里山國家
風景區入園要收費，對我們不公平，如日本山區無建築，
視野景觀優美，我們申請休閒農場沒有建地無法申請，但

也不希望山區蓋太多建築而破壞景觀，建議將國家公園土
地證券化。 

11、張讚田先生： 

未來進入國家公園計畫委員會審議，應該加開公聽會，讓民眾
一同參與討論。 
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12、何慧玲女士： 
【書面意見】 

建議內容 建議理由 建議地點詳細地點

設置前山公

園友善市集。 

很多農友已在前山公園教師會

館後門空地處，出售自家生產
種植的當季蔬果(很多年)，成
立一個市集，可以方便農友有

個擺攤的地方，增加農友的收
入。自產自銷，可增加辛苦農
友們的收入。 

男公共浴湯上面，

原醫院舊址的空
地。 

13、葉先生： 
【書面意見】 

建議內容 建議理由 建議地點詳細地點

休閒農場合法化、房
屋合法化。 

  

（四）回應摘要 

1、陽明山國家公園管理處張秘書順發： 
(1)張里長所提慈德廟、千光寺等區域退出國家公園一節，於 4

通草案，訂立 3 條件為劃出國家公園範圍原則，○1 密集聚

落為國家公園範圍切過、○2 合法建築物為界線切過、○3 原
有已合法開發區域為界線切過，因里長所提區域尚不符上
述原則，爰未變更劃出，但是無論是否劃出，山上皆為山

坡地保育區，土地使用應相似，管理處樂意提供服務鄉親
相關諮詢與協助。 

(2)石頭公園開路一節，管理處協同新北市政府相關單位現場

辦理會勘，較為妥適；房屋修繕部分，因為屋頂屋瓦尚不
屬結構物，以原規模、大小換屋瓦，不用申請，但請鄉親
拍照施工前、中、後，倘若仍不放心，請里長協助告知管

理處。 
(3)白先生及張先生所提意見，如方才說明，國家公園不論為

園區內、外，因皆為山坡地保育區其土地使用相似，且國

家公園範圍內一般管制區之管三、管四可維持農業使用，
並非一棵樹都不能動，而如使用機具需要申請，係避免民
眾誤觸水土保持，透過管理處並協同水保主管機關現地會



第 6 頁，共 8 頁 

勘，較為周全。 
(4)園區特別景觀區亦可向管理處申請土地價購，但囿於政府

預算須排隊申購，但特別景觀區亦非完全不能使用，係可

維持原農業使用；另國家公園是否為公共設施保留地一
節，因國家公園法及都市計畫法不同，爰園區土地並非為
公共設施保留地而須徵收，國家公園透過分區管制及經營

管理，每 5 年通盤檢討以滾動式檢討與時併進；移樹或死
樹移除或砍樹，會後可留下資料，管理處可協助處理，倘
為人工修樹則不用申請。 

(5)休閒農場以現行保護利用管制原則即可申請，且本次通檢
草案依新版休閒農業輔導管理辦法及參酌園區環境條件，
新增農特產品調理設施、農特產品零售設施及農路等設

施，期望國家公園推行友善農業同時亦與休閒農場相關規
定更新併進。 

2、陽明山國家公園管理處劉處長培東： 

(1)鄉親對於國家公園範圍調整及劃出等建議事項，可以提
出，於國家公園計畫委員會將會再討論。 

(2)國家公園計畫與都市計畫規劃宗旨不同，都市計畫從人角

度出發規劃，國家公園計畫則以生態保育出發，劃設生態
保護區、特別景觀區等 5 種分區，一般管制區考量在地居
民生活所需，仍允許住宅、農舍及農業設施等使用項目，

鄉親常反應要劃出，因國家公園管太多，應非如此，主要
為就地就近管制，管理處刻正轉型，推行友善農業，從輔
導角度協助農民，經營夥伴關係，最近籌劃招募生態解說

員，未來園區由在地社區居民說故事，應可使園區更具吸
引力。 

(3)陽明山過去常以新北市之行政區視為後山，然就臺灣角度

觀之，新北市方向應為前山，應該投入更多心力於園區內
新北市之行政區，管理處嘗試與北海岸與觀音山國家風景
區管理處合作，以山海一家親觀點，管理處努力嘗試轉型

為服務處。 
(4)臺灣每寸土地皆應依法使用，應非自己蓋蓋即可，管理處

可提供相關諮詢服務，管理處每月 1、3、5周之周五下午 2

時提供免費建築師諮詢服務，歡迎鄉親前來洽詢。 
(5)今日辦理說明會，很多鄉親提出劃出國家公園建議意見，
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請鄉親提供書面意見予管理處，如果鄉親不會填書面意
見，管理處現場同仁可協助，管理處將綜整意見研析綜理
表，未來併同草案內容供國家公園計畫委員會審議之參考。 

(6)國家公園成立並非全部公務皆為管理處業務，依地方制度
法規定，如百拉卡公路發生土石崩落，則由臺北市政府大
地工程處及新建工程處進行搶修，管理處則就近協助處

理；另管理處為建築特設主管機關，爰園區內違章建築則
由管理處處理。 

(7)園區內管三、管四依陽明山國家公園保護利用管制原則皆

可申請休閒農場，應依休閒農業輔導管理辦法規定請鄉親
申請，但依休閒農場不同規模則有不同限制及規範；另如
臺北市政府產業發展局協助北投區竹子湖地區已成立休閒

農業區，則賦予部分公共設施之建置施作，惟休閒農場與
休閒農業區仍有所不同。 

(8)40、50 年建築如欲重建，係以實施北部區域計畫年份時點，

管理處訂定陽明山國家公園原有合法建築物認定作業注意
事項，如有需求可向管理處申請審認。 

(9)園區內百拉卡景觀優美，其他場次說明會亦有鄉親建議設

置觀景設施，管理處亦努力試著協助辦理。 
(10)本次 4通草案取消道路特別景觀區，但仍依景觀風貌保全

審議配套機制，此亦管理處多年來進行研究成果，並且將

原有合法建築物認定刪除，僅留認定時點，將審認文件回
歸行政程序，應可節省檢討時間；另簡寮配合農委會規定，
新增地錨以加強基礎。 

(11)國家公園計畫委員會審議如欲列席，按程序規定應向內政
部營建署公園組申請列席說明。 

六、結論 

（一）本次說明會書面意見，本處綜整研析後，併同草案內容提

送內政部國家公園計畫委員會審議，其參採情形以行政院
核定、內政部公告實施之內容為主。 

（二）各機關、團體、人民如有任何涉及通盤檢討建議，可於公

開展覽期間（108 年 11 月 25 日起至 108 年 12 月 24 日止，
計 30 日），以書面載名姓名、住址、建議內容、理由等向
本處提出。 
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七、散會（11 時 25 分） 
















